

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 5 DE JUNIO DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'45 (mixto) y 8'30 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 4'5, 7'45 y 11'35 (mixto) mañana, 5'45 t.
De Manacor para La Puebla: 4'5 (mixto) mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla para Palma: 4'45 y 8'15 mañana, 12'45 (mixto) y 6'15 t.
De La Puebla para Manacor 4'54 (mixto) mañana y 6'15 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERÍA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-80,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

OFICIAL.

El *Boletín Oficial* número 2.116 contiene las disposiciones siguientes:

Gobierno de la provincia.—Real orden sobre imprenta, extractada ya de *La Gaceta*.

Resolucion de la Direccion de Sanidad á una consulta elevada por el Director del ramo de Barcelona.

Tercer edicto de la subasta de armas decomisadas por la Guardia civil.

Estado demográfico-sanitario correspondiente á la 35 semana de este año término de esta capital.

Dipulacion provincial.—Anuncia la limosna recogida en el cepillo de la Sangre en el Hospital.

Diferentes Reales órdenes que ya han sido comprendidas en los extractos de *La Gaceta* pertenecientes á varios centros.

EDITORIAL.

LA JOYERIA EN PALMA.

Es indudable que una de las industrias en pequeño que emplea mayor número de trabajadores y sostiene con sus productos mas familias, es la industria de joyería. De origen remoto en nuestra Isla, ha venido perpetrándose y causa en el día gran extrañeza el que una poblacion tan reducida como la nuestra puede sostener ocupados tantos obreros, mayormente si se tiene en cuenta que gran número de los comercios de esta capital, se proveen de objetos fabricados en el continente ó extranjero.

La consideracion de estos resultados relativamente satisfactorios, y el conocimiento del actual estado de la industria entre nosotros, nos mueven á dirigir á los plateros algunos consejos, pues abrigamos el conocimiento de que si en la actualidad, á pesar de los muchos inconvenientes con que luchan en su trabajo aislado, logran los rendimientos necesarios al sosten de numerosas familias, con un poco de buena voluntad, puesto que tienen para ello los mas indispensables elementos, pudieran realizar ganancias mucho mayores y convertir la industria joyera en abundante filon de riqueza.

Los antiguos plateros mallorquines, adquirieron merecida fama y su cincel produjo obras estimadas entonces que hoy se consideran como verdaderos objetos de arte; no faltando en casi ninguna iglesia, preciosos ejemplares que demuestran la inteligencia y buen gusto de aquellos maestros. Las alhajas antiguas que han logrado escapar á las trasformaciones de la moda y los escasos sinclados que no fueron fundidos á principios y mediados de este siglo, son bellas muestras de elegancia y fino trabajo.

Cuando la riqueza dejó de ser esclusivo patrimonio de una clase y se multiplicaron las necesidades á la par

que los medios de satisfacerlas, empezó la decadencia de la joyería mallorquina, que no pudo sostener la competencia con la extranjera, en la fabricación de objetos sencillos y de bajo precio. En otros puntos las industrias se habian asimilado los adelantos de la física y de la química, adoptando al propio tiempo los procedimientos mas económicos, ya por la inteligente division del trabajo, ya por la adquisicion de nuevos y poderosos utiles mecanicos, mientras en Palma se perpetuaban los legendarios bastos instrumentos de los bisabuelos y seguian los industriales completamente ignorantes de todo cuanto es adelanto asi en ciencia como en procedimiento. Solo una variacion se introdujo y esta fué fatalísima, pues hizo desaparecer por completo la originalidad que distinguia las obras antiguas. Para dar cierta actualidad á los productos copiáronse los modelos mas depravados, que esporta á bajo precio la industria extranjera y como natural resultado de ese trabajo, perdieron el sentimiento de belleza que habia dirigido á sus antepasados; y no por eso, lograron sostener la competencia con la fabricacion extranjera, pues mientras esta producía en corto tiempo y con poco esfuerzo, por medio del troquel, del torno ó de la galvanoplastia, millares de baratos adornos, el platero mallorquin recurria á la lima, al martillo y al cincel que resultaban excesivamente caros y perdian por tener que escatimar el tiempo y el cuidado, la finura y precision que antes tuvieron.

Como consecuencia de ese atraso, importáronse y siguen entrando cada año objetos de joyería por valor de muchos miles de duros, siendo así que pudieran fabricarse con ventaja en la Isla, donde no faltan inteligentes operarios cuyos jornales son mucho menores que los que perciben en el extranjero los obreros de su misma clase.

Los objetos de mas importancia, que requieren en el fabricante condiciones de artista, no puede tampoco sostener ventajosa competencia con los extranjeros, pues además del dudoso gusto de nuestros artifices, se encuentran tambien dificultades grandes en las especialidades, cuya falta hace imposible la finura y colorido de los detalles que resultan imperfectos al lado de las obras extranjeras. En el esmalte por ejemplo, no hay quien tenga esa limpidez y belleza de tintas que constituye su mayor merito. Y no es que falten en Palma esmaltaadores, sino que reducidos al esmalte de los trabajos que ejecutan como obreros generales, no adquieren, ni pueden adquirir los mil recursos prácticos y teoricos de especialistas.

Causas suficientes son las anteriormente señaladas á explicar lo reducido de los recursos con que cuenta la industria joyera, por lo cual intentaremos ya apuntar los medios de corregir los defectos, cosa en nuestro concepto muy factible, dado el gran número de obreros notablemente inteligentes con que cuenta la industria en cuestion y los cuantiosos capitales que aisladamente se destinan á explotarla.

La joyería es á la vez arte é industria, necesitando

ñala el número de orificios que tiene abiertos la turbina. Con ella garantizan los constructores un efecto útil de 75 por 100, comprobado por numerosas experiencias hechas con el freno dinamométrico. Actualmente se está ocupando la mencionada casa en la construccion, entre otras varias, de dos turbinas de la fuerza de 260 caballos cada una, y de otra de 200 caballos para un salto de 26'50 metros, destinadas á dar movimiento á la importante fábrica de hilados y tejidos que en Esparraguera, provincia de Barcelona, están construyendo los señores A. Sedó y Compañía (antes Puig y Llagostera), la cual puede considerarse como la mas importante de las que funcionan en España con motores hidráulicos.

El grupo de cuatro piedras harineras á que me he referido anteriormente, se halla constituido por una gran placa circular de hierro, descansando sobre un zócalo de mampostería que sirve de base á cuatro columnas de hierro estriadas y á otras tantas grapaldinas para los ejes de muela. Sostienen las primeras una gran cornisa circular, notabilísimo trabajo de fundición, y á ella van unidos cuatro anillos de hierro que enlazados entre sí sostienen las cuatro muelas. Los aliviadores y desgranadores están perfectamente estudiados y pueden moverse todo desde el piso en que se hallan colocadas las piedras.

La elegante forma de todas estas piezas, su solidez y esmerada construccion y su perfecto ajuste dan al conjunto un aspecto severo y grandioso.

por lo mismo inteligencia y sentimiento en las concepciones y delicada precision en la realizacion de las obras. Ocioso es decir por consiguiente que el dibujo es la primera necesidad de un buen platero y no solo del que deba dedicarse al trabajo de modelos, sino hasta del operario mas insignificante.

Como arte, necesita conocimiento de la historia, contemplacion y estudio de las bellezas de otras edades y ese algo de que naturaleza dota á escasos hombres y que constituye el sentimiento de lo bello.

Como industria está sujeta á los adelantos del trabajo y al progreso de las ciencias naturales y exactas siempre fecundas en aplicaciones provechosas.

Dos medios tienen los plateros para impedir que la creciente decadencia de su industria, acabe dentro poco tiempo por esterilizar los esfuerzos de una lucha imposible, que son en nuestro concepto la asociacion, ó la creacion de especialidades.

Reunidos los capitales de muchos de esos pequeños industriales, pudiérase montar un taller provisto de los necesarios útiles ya que á cada industrial no le es dado poseer poderosas y precisas prensas para el troquelado, ni acabados tornos para los trabajos que lo requieren, ni fuertes pilas, ó aparatos inductivos para las reproducciones galvánicas, ni siquiera buenos hornillos de fundicion y aleage; no sucederia lo propio contando con mayor capital y personal, que si al principio resultaba tal vez algo inesperto en el manejo de esos útiles, adquiriria pronto la precision que dá la division del trabajo. Es claro que cada año deberia mandarse alguno de los obreros mas inteligentes á visitar y estudiar los adelantos de la fabricacion extranjera, mas el pequeño gasto que ocasionarian estos viajes, se veria compensado por las ganancias que el adelanto proporcionara.

Es verdad tambien, que no por asociarse serian los plateros mas instruidos en las ciencias, pero así como una pequeña industria no puede sostener el gasto de un director científico, puede sostenerlo una fabricacion en grande y además esto que sucederia al principio, no tardaria en remediarse pues entre los mismos plateros no faltaria quien se dedicara á esa clase de estudios, mayormente si la retribucion correspondia dignamente al trabajo.

En cuanto al dibujo y proyecto de los objetos de arte, pudiera la sociedad obtenerlos de nuestros mas reputados pintores, que por fortuna no escasean en Palma los de merecida fama y así como ahora no basta el rendimiento de un objeto para pagar el coste del dibujo, sobraría entonces por la multiplicacion de los productos.

Se dirá que una fabricacion así establecida dará un exceso de produccion que sobraría á las necesidades de la Isla, pero á esto solamente contestaremos que la joyería no está en ningun punto de la Península en tan buenas condiciones como personal de obreros y baratura de jornal de modo que seria muy fácil colocar, valiéndose de viajantes entendidos, el sobrante que resultara. Un ejemplo de ello es lo que sucedió con los bolsillos de plata única especialidad á que por algun tiempo se de-

Exponen tambien los citados constructores cinco aparatos de limpia indispensables en la fabricacion esmerada de las harinas. Estos aparatos son los siguientes: un pedrero circular provisto de su correspondiente ventilador, y un carro pedrero destinados ambos á separar del trigo no sólo las piedrecitas con que viene mezclado, sino tambien las semillas estrañas. Una tavana de grandes dimensiones y un notable aparato helicoidal, provistos ambos de poderosos ventiladores, destinados á tomar el trigo á la salida de los pedreros y á separar todos los cuerpos ligeros hasta dejarlo en disposicion de pasar por un garbillo de repaso, que quita todas las semillas de dimensiones inferiores á la del trigo, y mediante la accion de un ventilador deja ya el grano perfectamente limpio y en condiciones de pasar á la muela.

FUNDICION PRIMITIVA, VALENCIANA.

La casa constructora *Fundicion Primitiva, Valenciana*, de la señora viuda é hijo de Valero Cases, ha concurrido tambien á la Exposicion con la brillantez que exigian sus honrosas tradiciones y la reconocida competencia de su actual director el ingeniero D. Julian L. Charri.

La *Primitiva Valenciana* ha expuesto una gran máquina de vapor horizontal, tipo americano Corliss, perfeccionada, de expansion variable á mano y por el re-

FOLLETIN DE «EL COMERCIO».

EXPOSICION INTERNACIONAL EN VALENCIA

DE MOTORES Y MÁQUINAS ELEVADORAS DE AGUA.

PLANAS Y COMPAÑIA, DE GERONA.

Los acreditados talleres de los Sres. Planas y Compañía, de Gerona, han expuesto una turbina, sistema Fontaine Girard perfeccionado, de la fuerza efectiva de 25 caballos para un salto de 4 metros, un grupo de 4 piedras harineras, y aparatos completos para la limpia

La turbina antes citada, del sistema análogo á las que en número de unas 300, que suman mas de 10.000 caballos de fuerza, tiene establecidas esta casa constructora en casi todas las provincias de España con excelentes resultados, se recomienda por sus proporcionadas dimensiones, trazado de sus alares, perfecto sistema de suspension y facilidad para la apertura y cierre de los orificios de entrada del agua, permitiendo que esta actúe sobre todos ellos en las mejores condiciones apetecibles, sin que quede perjudicado su efecto útil, empleando á este objeto un sistema de conos á los cuales se arrolla una correa provista de placas metálicas y cuya maniobra se efectua desde la parte superior por medio de un manubrio é indicador que constantemente se-

dicaron los plateros y que apesar de estar fabricados con rudimentarios útiles, fueron esportados y colocados en la Península y Ultramar en número exorbitante.

La creacion de especialidades es el segundo medio á que nos referimos, y si bien le consideramos mas difícil que el primero, pudiera también dar resultados. Si en vez de haber en Palma mas de cien talleres generales de platería, existiese uno ó varios talleres de torneado, no tendrían que mandarse á Barcelona los trabajos de torno y obtendrían mas rendimientos los que á esa exclusiva labor se dedicaran, que el que obtienen hoy con sus pequeños obradores, donde á fuerza de hacerse todo, no se hará nada; lo mismo pudiéramos decir del modelado y fundido, del esmalte, grabado, cincelado, montura de piedras, dorado y plateado y reproduccion galvánica. Espresamente hemos dejado para lo último el luminado, hilado y troquelado, pues pensábamos presentar un ejemplo de lo que es la competencia en malas condiciones. Los cubiertos de mesa fabricados á martillo y lima, por un esfuerzo de economía, pueden darse como precio de obra á doce, catorce y diez y seis reales el cubierto, mientras que fabricados á troquel no tienen mas coste que dos ó cuatro reales y hay que advertir que los primeros no presentan nunca la belleza de los segundos, como no sea que se quieran grabados ó cincelados en cuyo caso adquiere la obra un valor exorbitante. Apesar de este elocuente dato siguen haciéndose los cubiertos á martillo y lima y se desconoce el troquelado. ¿Con estas condiciones, como han de poder esportarse?

En caso de que la creacion de especialidades fuera un hecho, sería preciso que existieran talleres generales á cuyo cargo estaria el modelo, la montura y la colocacion ó venta de los objetos ultimados.

LOCAL.

Hoy empezamos á publicar como Folletin un estudio sobre la Exposición de motores y máquinas elevadoras de agua celebrada en Valencia. Hemos retardado la publicacion de este interesante escrito, que debemos á un ilustrado amigo nuestro, por no interrumpir la célebre causa del *Robo del Toison* del duque de Madrid.

Esta mañana á las 8 ha llegado el vapor Jaime II, conduciendo la correspondencia pública y 25 pasajeros.

El sábado á las ocho y media empezó el anunciado baile de boleros en competencia.

Nosotros vemos con gusto que el público se divierta, y celebramos la tendencia que se nota de hacer de los bailes públicos una fiesta popular, que ojalá sustituya un día los sangrientos espectáculos de la plaza de toros. Pero concretándonos al baile del sábado no podemos ménos de censurar el acto de interceptar la vía pública escogiendo al efecto el paseo mas concurrido de Palma, inutilizando el punto de reunion único donde se da esparcimiento al ánimo y se respira la brisa del mar en nuestras noches de verano.

Impedir el paso en calles de tanta importancia como la de Odon-Colon es un acto reprehensible contra el que levantamos nuestra voz, pero inutilizar en el Borne la mitad mas concurrida, como que es la que sirve de ingreso al paseo, es quitar á las personas que pasan el día entregadas á árduas tareas, el rato de solaz que en el paseo se disfruta cuando como sucede hoy, nuestros teatros están cerrados.

Fueron tantas las quejas que de boca de personas de todos rangos y edades oímos que no dudamos, que alguna de estas, muestras del público desagrado habia llegado á oídos de la autoridad competente, y que para el baile anunciado esta noche se tomarán providencias que impidan la repetición del abuso de que nos quejamos.

gulator, y de condensación. La fuerza efectiva de esta máquina es de 45 caballos trabajando á 5 admósferas de presión y expansión á 1/10. Puede esta máquina trabajar en buenas condiciones, desarrollando una fuerza de 75 caballos, con sólo aumentar la admision del vapor á 25 céntimos de la carrera del émbolo.

Basta para emplazarla colocarla sobre cuatro sillares, facilitándose con ello el entretenimiento y la inspeccion de todos sus órganos y piezas, que resultan situados á una pequeña altura y al alcance de la vista del maquinista.

El cilindro de estas máquinas lleva una envolvente fundida y formando cuerpo con él, por la que circula el vapor que viene directamente del generador, pasando luego á la caja de distribución. Esta envolvente se halla revestida de una doble cubierta de fieltro y madera, para evitar la pérdida de calor por irradiación. El émbolo es de fundición, con anillos metálicos de expansión propia por su elasticidad, y sin resorte alguno en el interior. El árbol del émbolo, la biela y el árbol motor son de acero, y de bronce los cojinetes y las principales superficies de rozamiento de la máquina.

Ademas de la máquina indicada, se han presentado al concurso otras tres del mismo sistema y condiciones, y de la fuerza nominal respectiva de 10, 6 y 4 caballos, y otras dos semifijas, montadas sobre la caldera, y de una fuerza nominal respectivamente de 4 y 2 caballos. Los precios de las máquinas á vapor son de 14 y 18,000

Nuestro celoso corresponsal de Inca pregunta con razon donde están los serenos de aquella villa. Transcurrida apenas una semana desde el robo cometido en la casa donde de público se creia que se custodiaban los fondos recaudados por arbitrios municipales, se comete un nuevo atentado en la casa del Sr. Administrador Subalterno de Hacienda. Ya se quejaba nuestro corresponsal con razon en su anterior carta del mal estado de la policía en aquel pueblo.

Los Sres. D. M. Oliver y D. M. Binimelis han retirado su candidatura para diputados provinciales.

Ayer la guardia municipal detuvo á una muger ibicenca por sospechas de haber robado higos.

No bajaron de ciento cincuenta pesetas las cantidades recaudadas ayer por el dueño de los caballitos que se han colocado en la plaza del Mercado.

Dice «El Ancora» del sábado:

«Ayer mañana en el muelle un hombre que estaba descargando piedra (*marès*) de un laud resbaló sobre la plancha lastimándose notablemente. Fué conducido al Hospital.»

Nuestro colega «El Isleño» en su número del sábado, despues de copiar el suelto de *El Diario de Palma*, referente al protesto de un pagaré de nuestro Ayuntamiento, que ya conocen nuestros lectores porque también nosotros lo transcribimos, añade lo siguiente:

«Ante la gravedad de esta noticia, hemos procurado enterarnos de lo que hubiere sobre el particular, y nos estraña que *El Diario de Palma* no sepa que el pagaré se ha protestado únicamente para llenar formalidades, interin el digno patricio Sr. Despuig, que está ausente, lo renueva, y no porque este señor se haya negado como parece desprenderse del suelto transcrito, ni porque el Crédito Balear haya exigido el pago de la cantidad.

El Sr. Despuig y los demás mayores contribuyentes siguen prestando su valiosa firma al crédito que abrieron para salvar la poblacion amenazada de una calamidad: y tal es la fé que ellos nos inspiran que tenemos la seguridad de que si desgraciadamente fuese necesario otra vez su poderoso auxilio, éste no se haria esperar.»

Copiamos del mismo periódico:

«Dice *El Diario* que apesar de que el Ayuntamiento debe cinco mensualidades á los guardias municipales, estos, *asimismo han cobrado algunos cuyos créditos han vendido mediante descuento á algun negociante.*

¿Y le parece regular al colega que así hayan de cobrar los infelices dependientes cuyo escaso haber apenas alcanza á cubrir las mas apremiantes necesidades de su familia? ¿Párecele digno de la corporacion de quien dependen que sea tal el apuro en que se los coloca que hayan de vender sus créditos con descuento?»

Estos hechos ya sabemos y habíamos censurado son la mas dura calificación que puede aplicarse á nuestra administracion municipal y á los verdaderos causantes del estado en que la vemos.»

Copiamos de «La Opinion.»

«Segun noticias, en el vapor-correo de hoy debían venir y eran esperados en esta capital cinco frailes, los cuales, á imitación de los de Ciudadela tienen la misión de esparcir su semilla en esta tierra y hacerla fructificar.

¡Cuando ya nos creíamos salvados de la inundación!»

Al celo y actividad desplegados por el inspector de órden público de Barcelona D. Bernardo Laplaza, secundado por los agentes puestos á sus órdenes, se debió anteayer el descubrimiento de una industria criminal. En efecto, en el piso primero, puerta primera de la casa número 244 de la calle del Consejo de Ciento, descubrieron una fábrica de moneda falsa deteniendo al dueño de la habitacion llamado José Pi y Jordana, junto con otros dos sujetos, uno de ellos grabador, que

reales para 2 y 4 caballos y de 121,000 para las de 45 caballos de fuerza.

Figura asimismo en la instalacion de la *Primitiva* una locomóvil de igual sistema que las máquinas anteriores, de caldera tubular y fuerza nominal de 4 caballos.

Todas las máquinas están provistas de engrasadores de bronce y algunos de vaso de cristal, que deja ver el líquido lubricante.

La máquina de vapor de 4 caballos semi-fija, da movimiento á una bomba diferencial susceptible de elevar 1,000 litros de agua por minuto, y el agua elevada vierte en los cajones de una rueda hidráulica de 4 metros de diámetro, calculada para desarrollar una fuerza de 5 caballos con un gasto de 75 litros por minuto.

La máquina fija de 4 caballos da movimiento á una bomba rotatoria, sistema Greindl, que eleva 60,000 litros de agua por hora. Esta bomba ha sido construida en los talleres de la casa.

También se ha presentado otra bomba para riegos é incendios, sistema americano, de dos cuerpos de 10 centímetros de diámetro cada uno, movida por medio de palancas de madera.

La máquina de vapor de 2 caballos semi-fija da movimiento á una noria de cangilonés, sistema especial, que no detallaré por ser suficientemente conocido de los lectores de la *Gaceta Industrial*.

Otro de los motores presentados por la *Primitiva*, es una turbina Fontaine perfeccionada.

aquel designó como cómplices suyos. Ocupáronse varios útiles para la fabricacion de moneda, entre otros una máquina con su volante, cuños para monedas de 2 y 25 pesetas, un hornillo, cinco crisoles, un cilindro, dos frascos con líquidos para galvanizar y unas cuantas tiras de metal con pruebas de monedas.

Los detenidos pasaron á la cárcel á disposicion del juzgado que entiende en el asunto.

NOTICIAS.

CORREO DE HOY.

Leemos en *La Correspondencia* las siguientes noticias:

«Si el régio vástago es varon llevará los nombres de Fernando, Leon, María, y los de los santos del día en que se verifique el alumbramiento. Si fuese hembra, parece se llamará Mercedes, si bien la reina madre desea que lleve por primer nombre Teresa.

El Papa, y en su representacion el nuncio monseñor Bianchi, será padrino en el primer caso, y la reina doña Isabel en el segundo.

Todo se halla preparado en palacio para el acto del alumbramiento.

Dos sacerdotes velan constantemente para esponder á S. D. M. tan pronto como se noten señales de alumbramiento.

El médico particular de la reina, Dr. Riedel no sale del régio alcázar.

La canastilla es soberbia. Sus notabilísimos bordados y sus finos encajes le dan estraordinario valor y mérito. Muchas de las prendas han sido confeccionadas en las casas de beneficencia de esta córte.

Al bautismo asistirán S. M. el rey, los padrinos, el cuerpo diplomático, los grandes de España y las autoridades.

Bautizará al régio vástago el cardenal patriarca de las Indias.

—Parece que tan luego como se tenga noticia del alumbramiento de S. M. la reina, y se conozca el sexo del recién-nacido, se reunirán en casa del general Martinez Campos los senadores y diputados fusionistas que se hallan en Madrid.

A esta reunion, que se celebrará cumpliendo un acuerdo del directorio, se dá grandísima importancia, pues parece que se enlaza con una nueva protesta del partido constitucional-liberal contra el decreto de 22 de agosto último.

—El general Prendergast pasó ayer á ofrecer sus respetos á S. M. el rey.

Poco despues de salir de palacio fué á visitar al general Martinez de Campos, y este hecho dió lugar á que se hicieran anoche varios comentarios sobre la importancia de esta visita, que algunos relacionaban con la que hizo el día anterior el ex-presidente del Consejo á SS. MM.

«Las impresiones del general Martinez Campos, al ver el giro que va tomando la política, no parece que son muy halagüeñas,» dice *El Imparcial*.

—Escribe también ese periódico: «El movimiento político del día de ayer se refiere á los fusionistas. Aquí en Madrid la casa del general Martinez Campos es como el cuartel general de operaciones.

El general Prendergast, los Sres. Navarro Rodrigo, Maluquer, Muñiz y algunos otros, unos por la mañana y otros por la tarde visitaron al general.

El Sr. Maluquer, cuyas opiniones conservadoras son bien notorias, declara no obstante paladinamente que en Cataluña la opinion del partido constitucional es decididamente favorable á la adopción de una actitud resueltamente liberal.

En cuanto al Sr. Navarro Rodrigo, ya se conocen los términos de su brindis, tanto mas dignos de meditacion, cuanto que el Sr. Navarro Rodrigo viene representando el color mas pálido del antiguo partido constitucional. Estas declaraciones resueltas y firmes en pró de actos enérgicos y viriles de un partido, demuestran cómo va haciéndose lugar al convencimiento de que se ofrecen nuevos obstáculos á que el gobierno pase á manos de los liberales dinásticos.

Y, si no mienten informes que tenemos por muy dignos, el Sr. Sagasta no oculta ya tampoco sus impresiones sobre lo porvenir.

Aquella fé con que alentaba á los desmayados, aquella calma que encarecía á los impacientes, aquel silencio, en

Figuran además en el certámen tres prensas hidráulicas de 200,000, 150,000 y 125,000 kilogramos de presión efectiva, cada una de las cuales lleva su correspondiente caja de bombas de doble efecto y disparo automático. Sus precios varían desde 11 á 16,000 reales. Una coleccion de prensas de tornillo para aceite, de palanca múltiple, y otra análoga para la uva, completan la seccion de prensas de la *Primitiva*.

Como piezas de fundición se presenta una tina de grandes dimensiones, tipo holandés, destinada á la fabricacion del papel, la cual ha sido vendida para la fábrica que los señores Mamant hermanos poseen en Buñol.

Un cilindro de máquina de vapor de 25 caballos, presentado sin desbastar y tal como ha salido de los moldes, patentiza la perfección con que la *Primitiva Valenciana* ejecuta esta clase de trabajos.

Esta casa constructora puede quedar satisfecha de la exposicion, puesto que, además de haber alcanzado honra envidiable, ha vendido todas sus máquinas de vapor y un considerable número de bombas y prensas.

HIJOS DE AMADOR PFEIFFER, BARCELONA.

Esta acreditada casa constructora, ventajosamente conocida en Valencia por el considerable número de bombas, norias y máquina de vapor que en la vega tiene instaladas, ha concurrido á la exposicion presentándose

(Se continuará.)

ANUNCIOS.

COMPañÍA DE ALMACENES GENERALES DE DEPÓSITO EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del 4.º dividendo pasivo, de un 5 p^o del valor nominal de las acciones que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de Palacio núm. 34, desde el día 22 del corriente hasta el 6 del próximo Octubre. Palma 4 de Setiembre 1880.—El Administrador.—M. Mateu y Mas.

LA VIDRIERA.

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL.

Por disposición de la Junta de Gobierno se convoca a los Sres. Accionistas a la Junta general ordinaria que tendrá lugar el 10 del corriente, a las 4 de la tarde en el local de la Sociedad—San Martín 23.

Palma 1.º Setiembre 1880.—P. A. de la J. de G.—Rafael Alemany Srío.

FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Por disposición de la Junta administrativa y en conformidad al art. 6.º de los Estatutos; queda abierto el pago del 2.º dividendo pasivo de las acciones, importante veinte y cinco pesetas, que se hará efectivo en la Caja del Crédito Balear dentro de los últimos quince días del próximo mes de Setiembre. Palma 27 Agosto 1880.—El Presidente.—Juan Palou del Reguer.

LA HARINERA MALLORQUINA.

Desde el día 31 del corriente en adelante de 9 a 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde, se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad el primer cupon de las obligaciones emitidas por esta Compañía. Lo cual se hace público para que llegue a noticia de los tenedores de dichos títulos. Palma 20 Agosto de 1880.—El Director Gerente.—Francisco Sagristá. 12

LA VIDRIERA

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno debidamente autorizada por la General de accionistas, se anuncia el pago de un dividendo pasivo de 25 pesetas por acción que faltan para cubrir todo el capital social; deberá hacerse efectivo en la Caja de la Sociedad establecida en la calle de San Francisco núm. 12 todos los días laborables de la segunda quincena de Setiembre próximo a horas de oficina. Palma 12 de Agosto de 1880. P. A. de la J. de G.—Rafael Alemany, Srío. 21

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a los efectos prevenidos en el art. 27 de los Estatutos, se convoca a los Sres. accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el día 5 del próximo Setiembre a las once de la mañana, en la casa donde se hallan establecidas las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho a votar se hallará espuesta en la Secretaría y los Sres. Socios que deben concurrir se servirán recoger su papeleta de asistencia con la anticipación correspondiente.

Se advierte que las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de la fijada para celebrar la Junta. Palma 3 Agosto de 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno.—Antonio Marqués.

se desean vender

unas casas consistentes en un horno y cuatro pisos de bastante comodidad. Informará su dueño, Cestos 13.

CLASES DE FRANCÉS.

Enseñanza teórica y práctica de este idioma aplicado al comercio.

Plaza de la libertad, núm. 2, piso 3.º

Gran baratura EN ALPARGATAS.

En la tienda recién abierta en la plaza de la Cuartera núm. 10 al lado del café, hay un grande y variado surtido de alpargatas y zapatillas trabajadas con perfección y solidez a los precios siguientes:

Alpargatas de filete para muchacho a 22 rs. docena.
Idem de yute para idem a 26 rs. idem.
Idem de cáñamo para idem a 34 rs. idem.
Idem de filete para hombre a 29 rs. idem.
Idem de yute para idem a 34 rs. idem.
Idem de idem finas para idem a 42 rs. idem.
Idem de cáñamo para idem a 44 rs. idem.
Zapatillas de yute para muchacho a 28 rs. idem.
Idem de idem para hombre a 40 rs. idem.
Idem de punto suela yute para idem a 56 rs. idem.
Idem de idem suela de cáñamo para idem a 72 rs. idem.
Idem de idem 1.ª clase para hombre a 80 rs. idem.

Las personas que se sirvan de dicho establecimiento se convencerán de las ventajas que el mismo ofrece en su ramo. 12

Lecciones de 2.ª enseñanza y Francés.

Plaza del Mercado, núm. 101 principal.

Para las horas de clase y demás condiciones, avisarse con el profesor, antes del 20 de Setiembre. Las lecciones empezarán el 1.º de Octubre. 14

APRENDIZ.—En la tienda de mercería de la Viuda de C. Aguiló Jaime 2.º n.º 49, se necesita uno.



DOÑA ANTONIA FARGAS DE RIPOLL

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

SU DESCONSOLADO ESPOSO, PADRES, PADRE POLÍTICO, HERMANA, HERMANOS POLÍTICOS, TIAS Y DEMÁS PARIENTES,

Participan tan sensible pérdida a las personas a quienes involuntariamente se hubiese dejado de pasar aviso y les suplican se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir a los funerales que para su eterno descanso, se celebrarán el martes 7 del actual a las diez y media de su mañana en la iglesia del convento de religiosas Teresas.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA.

MIGUEL ROCA

ELEGANTE SURTIDO DE ARTÍCULOS DE ESCRITORIO.

LIBROS EN BLANCO, COPIADORES.

Carteras.

Petacas.

Boquillas.

Diariamente se reciben

las últimas novedades literarias

de Madrid, Provincias y Estrangero.

PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS.

Papel de Alquitran Noruego

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO

SUCURSAL DE LOS SRES. BARDOU É HIJOS.
94—SINDICATO—94

El higiénico y sin rival Papel de Alquitran Noruego para cigarrillos, el mejor conocido hasta hoy día, contiene en su pasta el Alquitran ó licor de brea, como lo prueban los análisis practicados en varios puntos de Europa, y como algunos ambiciosos han intentado con falsificaciones desvirtuar sus buenas cualidades, se avisa a los consumidores que no se dejen sorprender por las imitaciones ó papeles pintados, para su seguridad dirigirse a esta sucursal Sindicato 94 Palma.

A LOS VINICULTORES.

Sabido es, que en Francia los vinos que tienen mas fácil salida deben tener una fuerza alcohólica de 15º obteniendo una gran ventaja los que la tienen natural a los que se la da con adición de alcohol que desnaturaliza su buena clase, perdiendo su aroma particular y haciéndolos ingratos al paladar.

Para evitar estos inconvenientes, probado y sabido es, que añadiendo la porción de azúcar durante la fermentación en proporción al grado alcohólico que se desea, gana en calidad no perdiendo nada de su aroma natural.

Un solo inconveniente presenta la adición del azúcar y es que es un artículo caro y hace subir de valor el vino, por consiguiente se hace preciso emplear otra sustancia que dando idénticos resultados no aumente el valor del vino en desproporción al coste del alcohol que se debe emplear para llevarse al grado que se desee, sin los inconvenientes que van enumerados.

Se obtiene este resultado con la miel de caña concentrada. Este artículo se obtiene a 2 reales vellon el kilo en el Centro Farmacéutico calle de la Marina número 34 y 36 en donde se darán instrucciones para su empleo.

Cada 2 kilos de miel, añadidos a 100 litros de vino se aumenta en un grado alcohólico, por consiguiente es mas barato que si se emplea alcohol. 8

LA ISLEÑA.

EMPRESA MARÍTIMA A VAPOR,

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del quinto dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Marina n.º 30 desde las 10 de la mañana a la una de la tarde de los días 12 al 22 de Setiembre próximo.

Palma 28 de Agosto de 1880.—El Naviero Director.—P. Oliveros. 15—6

SE ALQUILA una casa de campo de bastante capacidad con cochera, cuadra y tres grandes depósitos de agua con porción de tierra poblada de almendras é higos de pala, situada en el punto mas alegre de Génova; para su ajuste en esta imprenta darán razon. 3

Cultos Sagrados.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San ANASTASIO mártir y Santa REGINA vírgen y mártir.

JUBILEO DE CUARENTAHORAS.

Continúa en San Miguel siendo la exposicion a las seis, a las diez misa mayor. Al anocheer la novena y despues se reservará a S. D. M. En Santa Cruz empezarán Cuarenta Horas dedicadas a Ntra. Señora del Buen Camino, siendo la exposicion a las nueve. Por la tarde actos de coro, novena y la reserva del Santísimo.

En la Misericordia solemnnes completas de la Santísima Virgen. CORTE DE MARÍA.—Se hace la visita a Nuestra Señora del Puig de Pollensa, iglesia de San Jaime.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. ROCA.—1880.